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神学家祁克果在思考《约翰福音》第二章的这个故事时，这样说：基督把水

变成酒；可是不知道怎么搞的，教会做了一件更难的事情，把酒变成了水。 

约翰把为什么这个神迹记录在这里？约翰说过，耶稣所做的事情太多了，若

是一一都写下来，所写的书就是世界也容不下（21：25）。约翰选择了耶稣所行

的七个主要的神迹，记录在这卷福音书里。他说：记下这些事，要叫你们信耶稣

是基督，是神的儿子，并且叫你们信了他，就可以因他的名得生命（20：31）。 

让我们一起来读一下这段经文：第三日，在加利利的迦拿有娶亲的宴席，耶

稣的母亲在那里。耶稣和他的门徒也被请去赴宴。酒用尽了，耶稣的母亲对他

说：“他们没酒了”。耶稣说：“母亲 (注：原文作 ‘妇人’)，我与你有什么

相干？我的时候还没到”。他母亲对用人说：“他对你们说什么，你们就做什

么”。照犹太人洁净的规矩，有六口水缸摆在那里，每口可以盛两三桶水。耶

稣对用人说：“把水缸倒满了水。”他们就倒满了，直到缸口。耶稣又说，现

在可以舀出来，送给管宴席的”。他们就送了去。管宴席的尝了水变成的酒，

并不知道是哪里来的，只有舀水的用人知道。管宴席的便叫新郎来，对他说：

‘人都是先摆上好酒，等客人喝足了，才摆上次的；你倒把好酒留到如今！’。

这是耶稣所行的头一件神迹，是在加利利的迦拿行的，显出他的荣耀来，他的

门徒就信他了。 

你读这些话的时候，会发现有很多地方挺奇怪的。这也是圣经中唯一的一个

神迹，发生的时候在场的人并没有很大的需要。当然啦，婚姻上酒用完了，是有

点尴尬，但不会出什么大事的，对吗？没有人饿极了，没有人快死了，没有被鬼

附的。这是个婚宴，大家兴高采烈，只不过酒喝完了。但耶稣却特意行了个神迹，

把水变成整缸整缸的酒。约翰有那么多的神迹可以记录，却偏偏选择了这个神迹，

并且把它放在第二章一上来的这个重要的地方，还特别说明，这是耶稣所行的头



一件神迹。 

我记得小时候听到的一个故事印象很深。林克先生问一个小女孩：圣经故事

里哪一个你最喜欢？女孩回答说：耶稣把水变成酒。‘那么你从这个故事里学到

了什么？’女孩说：‘你要是没酒了，就祷告’。你认为这是约翰想要告诉我们的

吗？ 

这个礼拜在准备今天的讲道时，我读了一些有关这段经文的讲道稿，想听一

听大多数传道人是怎么说的。有些说，基督利用这个神迹来强调一男一女人婚姻

的重要性，因为婚姻是神设立的（注：可能是因为眼下美国正在辩论的同性恋婚姻

问题）。婚姻的确是神设立的，基督当然支持婚姻，但这是不是约翰特意选择这

个神迹来强调一男一女人的婚姻？有的讲道说，这是告诉你，结婚时一定要邀请

主耶稣来参加你的婚礼。不管出了什么问题，他都会给你解决。还有一篇说，这

个故事告诉我们一件重要的事情，那就是我们做事情一定要有计划，关键的时刻

年轻人有时需要母亲的提醒。就像这里耶稣的母亲所做的一样。因为耶稣刚出来

传道，还不清楚什么时候应该做什么事情。这就是为什么神赐给我们母亲，来培

养年轻人。另外一篇讲得比较好一点，说这个故事让我们看到，耶稣能够从无创

造出有，在人看来走投无路时，他能供应。这些是约翰的目的吗？ 

我们必须记住，约翰福音只有二十一章，约翰说他可以写千千万万本书，但

只选择了记录下这些事。你们注意到没有，婚宴上绝大多数人根本就不知道耶稣

行了这个神迹。佣人们知道，门徒们知道，管宴席的不知道，新郎新娘和所有的

客人永远都不知道耶稣使水变酒。 

以这种秘密方式行神迹来开始传道事工，看上去是不是有点奇怪？约翰甚至

都没有作解释。我们会看到，《约翰福音》，每次耶稣行神迹奇事之后，约翰会花

很多时间来解释，主耶稣为什么行此神迹；有时候看上去虽然不是直接解释，但

约翰会以接下来耶稣与此神迹有关的教导作解释。但约翰在这里没有这么做，而

是让我们自己来理解。读福音、正确理解福音的是一个挑战。我们千万不可把福

音与历史分割开来。我们常常把福音直接拿来应用在今天的生活上，而不是像约

翰所做的那样，说明：这是耶稣所行的头一件神迹，是在加利利的迦拿行的， 因

此是以此时此地如此光景地成就。另外一个危险是，我们只把注意力集中在事件

本身，就事论事。这就是我们在约翰福音第六章，耶稣喂饱五千人之后发生的事:



耶稣说‘我实实在在地告诉你们：你们找我，并不是因为见了神迹，乃是因吃

饼得饱。神迹是启示，你们若不明白神的启示，那么你们就不明白神迹。今天我

们把耶稣行的这个变水为酒的神迹解释成神帮助我们。这当然没错，但我们若只

停留在这里，拿来应用日常生活中神如何帮助我们，那么就错过了约翰的本意。

约翰特别说明，这不是耶稣行此神迹的理由。下面就让我们一起来学习这个故事

的启示。 

背景是加利利的一场婚宴。耶稣的母亲在场，耶稣和他的门徒们也被邀请参

加。在这个故事里，门徒们不是主角，他们什么也没做，只是目睹了事件的全部

过程，他们信了耶稣。耶稣的母亲马利亚扮演的是个衬托或者反差的作用。今天

我们也庆祝婚礼，但在当时，婚礼之后的婚宴其重要性是今天无法比拟的，整个

婚宴持续七天！新郎的家里负责提供所有的食物和葡萄酒。圣经里关于酒有很多

的评论，醉酒是有罪的，但圣经绝大多数地方论到葡萄酒时，都是喜乐愉快。诗

篇 104 说：酒能悦人心。现在酒用完了，那就意味着喜乐要停止了，这对新郎和

他的家庭来说，是件多尴尬、丢脸的事啊。 

马利亚告诉耶稣说，他们没酒了。接下来耶稣对母亲说的这句话引起了各种

各样的猜测、争议。耶稣说话的口气的确有点距离，也就是说，他说话的时候不

像是比较亲密的口气。但我们不能说他是在生气，或者粗鲁。但的确让人听上去

不太舒服：妇人，我与你有什么相干？我的时候还没到。或者说，你把问题给我

提了出来，但我还没预备好要怎么做，你为什么以为我们可以一起来解决呢？他

的理由是，她提出的时间不对。但不知为什么，马利亚好像理解了他的意思，告

诉用人们，按照耶稣的话去做。 

约翰好像顺便提了一下，门口的那六口水缸，是犹太人洁净用的。每口水缸

的容量八十到一百二十公升，也就是说，六口水缸可以盛半吨以上的水，换句话

说，结果耶稣把这些水变成了半吨多葡萄酒，不仅是数量，并且也是质量上的好

酒。 

看上去的确是个有点奇怪的故事。但你若知道旧约，或许就不会太感到奇怪

了。以色列的盼望是什么？他们在等待神来的那一天，好释放他们，让他们得自

由；他们等待着神救赎的那一天。以赛亚 2：2-4 说：末后的日子，耶和华殿的

山必坚立，超乎诸山，高举过于万岭，万民都要流归这山。必有许多国的民前



往，说：‘来吧！我们登耶和华的山，奔雅各神的殿；主必将他们的道教训我们，

我们也有行他们的路。‘因为训诲必出于锡安；耶和华的言语必出于耶路撒冷。

他必在列国中施行审判，为许多国民断定是非。他们要将刀打成犁头，把枪打

成镰刀；这国不举刀攻击那国，他们也不再学习战事。这就是以色列所等待的一

天。圣经又告诉我们：到那天，大山要滴下甜酒，顺着小山流下 (阿摩司书 9：

13 注：或如和合本译 ‘小山都必流奶’)；耶和华必在为万民用肥甘设摆宴席，

用陈酒和肥甘，并澄清的陈酒，设摆宴席 (以赛亚 25：6)。那是神重建以色列

的一天，那是神摆设大宴席的一天。 

这就是以色列等待的一天。现在耶稣来了，参加这个婚宴。基督这位新郎把

水变成了上好的葡萄酒。你们注意没有？这不是普通的水，这是旧约洁净用的水，

用来净化被沾污的以色列人。但是，不洁净的问题在于，哪怕他们暂时被洁净了，

回头又被沾污。这种洁净、这种圣洁只是暂时的。明天你上街去，或到地里去，

又会碰污秽、又会被沾污，回来再用缸水洁净。反反复复，没完没了。耶稣说：

把这些旧约礼仪洁净缸倒满了，我要新约的葡萄酒来取代旧约的洁净水。耶稣基

督的荣耀在于，旧约律法做不到的，他做到了。《希伯来书》作者在第九章清清

楚楚地告诉我们，所有的这些献祭和洁净礼仪规矩所能做的只是使人暂时洁净，

但从来没有能够除掉罪，因此不能叫敬拜之人的良心洁净；他们的心总是被罪捆

绑，不能得完全释放，心里也就缺乏真正的喜乐。耶稣利用这个婚宴，把旧约礼

仪律改变成新约美酒；当他来对付罪的时候，那将是一次永远地完全；你们罪得

了赦免的人，良心不必再被罪所纠缠，神一次永远地除去了你们的罪，因此可以

喜乐可以庆祝。律法是好的，水是干净的，对吗？但不能带来生命，它们没有这

种能力；不能使人永远圣洁，只能暴露人的罪；基督来了，充满了这礼仪之缸，

代之以喜乐之酒。 

你看，历史是多么重要。约翰知道历史，他在告诉我们，在此婚姻上，重要

事情正在发生。保罗在加拉太书第四章称之为 时候满足，神就差遣他的儿子，

为女子所生。神就好像用水缸来比喻时间，已经到了满的时候；律法起到了它的

作用，但不能再做什么；神差他的儿子，把我们从罪下救赎出来，叫我们得了儿

子的名分。历史中的这一刻，就是神的时候满的时刻；旧约过去，新约来临；拯

救的一天到来；不再是水，而是酒。这就是为什么这段经文的高潮是管宴席的那



句话：你倒把好酒留到如今！神曾赐下许多恩典，现在最好的来了。律法籍着摩

西传的，恩典与真理由基督耶稣来的。约翰要他的读者，要你知道，神把最好的

留到如今。这里好酒的数量质量都是前所未有、闻所未闻的。耶稣告诉大家，记

得那甜酒将从大山滴下吗？那就是我！ 

在这个故事的中间，有那么难以理解的话，他看着马利亚说：我的时候还未

到。但他还是行了此神迹。这是为什么？这和基督话里的用词有关。你读《约翰

福音》会看到，这句话会反复出现，并且都是用在他的试探和死亡上。他是在对

马利亚说，我就是那把葡萄酒带来的，但那丰盛与喜乐只有在我的时候到来之后

才会到来；我必须先舍弃自己，那美酒才会有；先是十字架，然后才是荣耀与喜

乐；我的时候还未到，但即将来临。 

如今，基督已经死了，已经承受了罪的惩罚，已经坐在神宝座的右边，他已

经坐在天上等待着摆设大宴席，等待着他的新娘。他对马利亚说，那一天正在来

临，但今天这个婚宴上新郎不是我；等我的一天来到时，那将是喜乐美酒从大山

流下的一天，神的大宴席开席的时候；先是死，然后是复活，接下来才是荣耀。

今天我们也一样.我们生活在这个世界上，虽然神已经赦免了我们的罪，赐给了

我们平安喜乐。但这喜乐仍然和痛苦悲伤混在一起；我们仍然要忍受罪和死的折

磨，因为我们还没有到达那里，我们还没有在天上坐席，我们还没有面对面地来

到基督面前；然而，那婚宴已经开始，神给我们的邀请函已经打上了印记，我们

已经知道我们将穿上白袍，必要和他坐席；基督已经赦免了我们的罪，但我们仍

然犯罪，当那一天到来的时候，我们就永远不会再犯罪了。正如今天早上我们读

的诗篇 16 篇所说：在你面前有满足的喜乐，在你右手有永远的福乐。 

你看到我们得救的画面没有？请注意，神告诉我们，在眼下和那日之间，我

们仍然有喜乐。我们常常说，我今天仍然在挣扎之中，等到将来到天上，我就可

以永远享受那喜乐。但新约清楚地告诉我们，约翰清楚地告诉我们，你现在就可

以喜乐，因为摆设宴席的基督已经来了。已经死过，已经复活。所以你现在就可

以享受将来的喜乐。因为那已经是事实。请听新约作者的话：“亲爱的弟兄啊，

有火炼的试验临到你们，不要以为奇怪，倒要欢喜。因为你们是与基督一起受

苦，使你们在他荣耀显现的时候，也可以欢喜快乐(彼得一书 4：13)； “我的

弟兄们，你们落在百般试炼中，都有以为大喜乐。因为知道你们的信心经过试



验，就生忍耐。但忍耐也当成功，使你们成全完备，毫无缺陷”（雅各书 1：1）

什么时候神使我们成全完备？当然是在我们面对面与耶稣基督相见坐席的那一

天。 

你看，基督徒生活很像是全家出去度假前的最后一天上班，或者放暑假前的

最后一天。或者更像是你在目前这家公司上班的最后一天，因为你已经找到了一

份好得无法比拟的新工作，并且去那里工作前还有一段休息调整时间。当然今天

你还是这里上班，还是有问题需要解决，但已经不会对你有太大的影响了。因为

明天你就走人了。或者明天就是暑假了，这难道不是好时候吗? 尽管你必须面对

的问题一直在那里，但你却可以欢喜快乐。 

是的，我们在世上的时间很短，常常遇到试炼，常常有痛苦悲伤，但是已经

知道，明天开始就放假了。好日子还在前头。 

但是不信的人则不是这样，并且正好相反。他们的一生就像是暑假的最后一

天，你还剩下一天，但却并没有什么可以太高兴的。因为你知道明天就要开学了。

今生就是他们所能得到的一切。一旦过了今生，他们再也不会有喜乐，暑假将永

远成为过去。这就是为什么基督说，你们现在就可以欢喜快乐，因为你的好日子

才刚开始，最好的还没到来。 

 神在这段经文里给我们的信息很清楚：你们的生活应当是喜乐，因为你们的

救主基督已经来了，已经为你们的罪附上了代价，你们已经在他里面。打起精神

来！难怪祁克果说，不知怎么搞的，教会把酒变成了水。把喜乐的葡萄美酒变成

了淡而无味的白开水。十六世纪有位叫特里沙的圣徒这样祷告：主啊，求你救我

脱离喜乐之事。你认为她为什么这样祷告？因为太多的时候基督徒不知道自己拥

有的喜乐，不相信神已经赦免了我们一切的罪，不相信神已经领养接纳我们成为

他的儿子，已经邀请我们赴那大宴席，不相信永恒的喜乐属于我们，就在眼前。

基督来了，为了赐给你喜乐。相信他！ 

让我们一起祷告。 


